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Édito
Bonne rentrée à 
tous !

Comme l’année dernière, 
la rentrée 2023 fait suite à 
une fin d’été caniculaire, qui 
nous rappelle la nécessité 
de tout faire pour lutter 
contre le changement 
climatique et adapter nos 
villes à ses effets.

À ces impératifs se greffe 
la nécessité de diffuser 
largement les constats 
scientifiques pour donner à 
tous les moyens de com-
prendre ce qu’il se passe et 
de s’approprier les solutions 
que nous devrons collecti-
vement mettre en œuvre.

Démocratiser la connais-
sance, la rendre accessible 
à tous, c’est précisément 
l’une des missions du ser-
vice public. Notre biblio-
thèque et les agents qui la 
composent remplissent ce 
rôle depuis 40 ans tan-
dis qu’au nord de la ville, 
Cosmocité ouvrira bientôt 
ses portes. Depuis le temps 
que nous parlons du centre 
de sciences, il est là, à Pont 
de Claix ! Il fait taire les dé-
tracteurs, celles et ceux qui 
savaient tout et prédisaient 
le pire. Ce nouvel équipe-
ment, entièrement dédié à 
la culture scientifique, sera 
un atout considérable pour 
informer et diffuser les 
connaissances.

Christophe Ferrari
Maire de Pont de Claix, 
Président de Grenoble-Alpes 
Métropole

... CET ÉTÉ
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05/07 
Parc borel

Au pied du château d’eau et tout en haut de sa colline, 
le « nouveau » parc Borel a été inauguré. L'un des plus 
anciens parcs de la ville s'est refait une beauté avec son 
kiosque en épicéa, son parcours sportif et son théâtre de 
verdure. Grâce aux Brigands de la plume, aux danseurs du 
Koach'Ing Danse et bien sûr aux habitants, cette soirée  
a permis à tous de redécouvrir le parc.

29/08
animations d'été
De l'aquarelle végétale au 
match de quidditch, de la 
slackline au karaoké, de l'es-
calade à la gym douce : cet 
été, il y en a eu pour tous les 
goûts et tous les âges.  
Les Pontois sont venus 
nombreux, des Îles de Mars 
au parc Borel, en passant par 
Grand Galet, pour profiter 
des animations estivales. Au 
bout de deux mois, on peut 
le dire : tous sont repartis 
avec le sourire !  
Rendez-vous l'année pro-
chaine pour une nouvelle 
édition de Souriez c'est 
l'été ! 

13/07 
feu d'artifice
Le jeudi 13 juillet, près d'un 
millier de Pontois est venu 
profiter du traditionnel feu 
d'artifice. Cette année, c'est 
aux 150 ans de la commune 
qu'il était dédié, et c'est sur 
une bande-son autour de 
l'histoire de la Ville réali-
sée par les habitants, que 
les plus belles fusées ont 
éclaté.  
Après le feu, place au bal ! 
Petits et grands ont pu se 
trémousser sur des tubes 
atemporels, crier, chanter 
et danser dans le complexe 
sportif des 2 Ponts. Une 
très belle soirée !  
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EN SEPTEMBRE ...EN SEPTEMBRE ...

Sam. 9 sept.
Forum des  
associations
À partir de 10h
Sport, culture, arts : vos as-
sociations préférées (et celles 
que vous ne connaissez pas 
encore) sont réunies le temps 
d’une journée. Venez à leur 
rencontre ! 
4Parvis de Flottibulle 
8Rens. : 04 76 29 80 44 

Jeu. 14 sept.
Vernissage  
de la Biennale  
internationale 
d'art non objectif
à 18h30
Intitulée Encore nous…, cette 
7e édition tente de répondre, 
en filigrane, à une question 
centrale : d’où vient-on ?
L’exposition sera ouverte du 
14 septembre au 18 novembre, 
du mercredi au samedi de 14h 
à 18h (sauf dimanches et jours 
fériés). Entrée libre.
4Moulins de Villancourt
8Rens. : 04 76 29 80 59

Sam. 16 sept.
Journées  
du patrimoine 
À partir de 10h
Depuis le parc Charlotte Bon, 
embarquez pour un tour à 

travers les sites remarquables, 
qui racontent l’histoire de Pont 
de Claix. 
8Rens. : 04 76 29 80 00

Mer. 27 sept. 
Soirée culturelle 
entre l’Amphi et la 
bibliothèque 
À partir de 15h
Cette année, la bibliothèque 
fête ses 40 ans, l’occasion d’une 
célébration couplée au lance-
ment de la saison de l’Amphi, 
avec la pièce Les Apéros- 
Tragédies (à 19h30).
Retrouvez le programme com-
plet sur pontdeclaix.fr/agenda
8Rens. : 04 76 29 80 59

Ven. 29 sept.
conseil municipal 
À 18h30
Séance à suivre en direct sur 
Facebook.
4Mairie – salle du conseil  
municipal
8Rens. : 04 76 29 80 00 

Sam. 30 sept. 
Inauguration de 
Cosmocité 
À partir de 14h
Votre centre de sciences 
est bientôt prêt à ouvrir ses 
portes... Nous vous donnons 
rendez-vous pour une inaugura-
tion qui vous mettra des étoiles 
plein les yeux !
4Cosmocité, 85 cours St André 
8Rens. : pontdeclaix.fr/agenda 

semaine 
chilienne

Lun. 11 sept.
Commémoration du 
coup d’État de 1973
À 10h30
En présence du maire de 
Chonchi, commune jumelée 
avec Pont de Claix.
4Place Salvador Allende

Ven. 15 sept.
Vernissage  
expositions  
Les larmes du Chili et Les 
affiches de la solidarité avec 
le Chili
À 18h 
Du 1er au 22 septembre, la bi-
bliothèque Aragon accueille 
deux expositions proposées 
par la Coordination 38 Chili 
50 ans. Les affiches de la soli-
darité avec le Chili apportent 
un éclairage original sur ces 
événements historiques, 
tandis que l’exposition Les 
larmes du Chili célèbre la 
mémoire du peuple chilien à 
travers les siècles. 
4Bibliothèque, entrée libre  
aux horaires d'ouverture

Ven. 15 sept.
Projection film  
Sous nos pieds les étoiles
À 20h
Une équipe franco-chilienne 
part à la découverte de l’Al-
tiplano, désert mythique où 
ont été construits certains 
des observatoires les plus 
performants de la planète. 
> L’Amphi

8Rens. : 04 76 29 80 59

SamedI

des associations
Parvis de flottibulle 
et stade villancourt
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Dès 2025, des travaux seront réalisés pour mieux prévenir les inondations du 
Drac... l’occasion de réaliser des aménagements pour les riverains et d’amélio-
rer la préservation de la biodiversité sur ses abords. 

Sur les bords du Drac

Le Drac tire son nom du mot latin dracum 
(ou dragon), en référence aux dégâts qu’il 
peut occasionner. Si cette rivière a peu 
à peu été domptée, notamment grâce à 
la construction de digues, elle présente 
toujours des risques de fortes crues et 
continue d’inquiéter. Le SYMBHI (Syndicat 
mixte des bassins hydrauliques de l’Isère), 
chargé de sa gestion, mènera donc dès 
2025 des travaux pour améliorer la pro-
tection contre les inondations. Ces amé-
nagements présentent d’autres objectifs. 

Au cours de son histoire, le tracé du Drac 
a été adapté aux activités humaines. D’un 
tracé en « tresses », il est devenu rectiligne, 
et cette configuration ne permet pas à la 
faune et à la flore de s’y épanouir. Le projet 
du SYMBHI vise donc également à retrou-
ver un fonctionnement qui permette de 
préserver les espèces.
Enfin, il s’agira d’aménager des espaces 
pour les riverains sur les bords du Drac. Des 
réunions publiques ont été organisées en 
mai 2023 pour présenter le projet et ques-
tionner le public sur les aménagements à 
envisager pour les riverains aux abords du 
Drac. Vous n’avez pas pu y assister ? Vous 
pouvez encore vous manifester sur une 
plateforme mise en place à cet effet :  
ditesnoustout.fr/papidrac/participer

En 1973, un coup d’État renversait le 
président démocratiquement élu Salva-
dor Allende et instaurait une dictature 
au Chili. « Nous commémorons chaque 
année ces événements, et nous voulions 
faire quelque chose de plus important pour 
les 50 ans du coup d’État », explique Sam 
Toscano, 1er adjoint au maire, chargé de la 
culture et des relations internationales.
Cette année, la commémoration du coup 
d’État, le 11 septembre, se tiendra en pré-
sence du maire de Chonchi, ville chilienne 
jumelée avec Pont de Claix depuis 2019. 
Le 15 septembre aura lieu le vernissage, 
à la bibliothèque, de deux expositions 
consacrées au sujet. Il sera suivi de la  
projection du film Sous nos pieds les étoiles, 
récit d’une expédition franco-chilienne à 
la découverte des grands observatoires  
astronomiques du désert d’Atacama. 

Enfin, en octobre, la Ville diffusera le docu-
mentaire Revoir l’Ambassade, Chili 1973, qui 
relate l’action de l’ambassadeur de France 
Pierre de Menthon et son épouse Fran-
çoise, qui avaient accueilli des centaines 
de réfugiés politiques et les avaient aidés 
à fuir le pays. Le film avait été présenté en 
avant-première à Paris cet été, événement 
lors duquel Sam Toscano a pu rencontrer le 
président chilien, Gabriel Boric. 

À l’occasion des 50 ans du coup d’État survenu au Chili, la Ville organise une 
semaine d’événements pour commémorer cet épisode et rappeler les liens  
tissés entre Français et Chiliens. 

Chili : une amitié et 
des valeurs communes



sur le pont #95 - SEPTEMBRE 2023

5

En 2019, la Ville recevait son premier laurier 
du label « Ville active et sportive », qui 
reconnait une politique sportive inno-
vante et une offre diversifiée d’activités 
physiques et sportives. Cette année, ce 
sont trois lauriers qui viennent couronner 
les efforts de la Ville. Celle-ci considère en 
effet le sport, par les valeurs qu’il trans-
met et les compétences qu’il développe, 
comme un outil au service de nombreuses 
politiques publiques. La politique de 
la Ville, le Projet éducatif de territoire, 
le Contrat local de santé, les projets 
des centres sociaux ou le Plan climat 
air énergie déclinent des thématiques 
sportives dans leurs domaines respectifs.  
«Notre objectif est de mobiliser toutes les 
énergies pour mettre le sport au cœur de 
notre quotidien et lui permettre d’impacter 
positivement l’éducation, la jeunesse, la san-
té, le cadre de vie, l’inclusion et l’insertion, 

explique Maxime Ninfosi. Nous voulons 
démontrer ainsi que le sport peut être l’une 
des plus fantastiques sources d’épanouis-
sement, de bien-être et de cohésion dans 
laquelle notre ville peut puiser.»
Déjà labellisée Terre de Jeux 2024, Pont de 
Claix s’inscrit désormais dans une dyna-
mique sportive forte, que cette année 
olympique va venir encore souligner.

Le 24 août, à Dijon, Maxime Ninfosi, adjoint au maire en charge du sport, s’est 
vu remettre trois lauriers pour l’engagement sportif de la commune.  
Le label « Ville active et sportive », qu’est-ce que c’est ? Explications.   

des lauriers comme 
s'il en pleuvait !

Mme Humbert (ici en photo avec son fils 
Gilles et Isabelle Eymeri-Weihoff) a emmé-
nagé à Pont de Claix en 1951 ! Elle s’y est 
installée avec son mari, qui était originaire 
de la ville, et qu’elle a rencontré lors de 
son premier travail en tant que secrétaire 
comptable sténo-dactylographe.  
Pendant sa vie pontoise, Paulette  
Humbert a également été mère au foyer, 
avant de reprendre son emploi de secré-
taire comptable jusqu’à sa retraite.

Paulette Humbert a fêté le 28 mai dernier ses 100 ans. Isabelle Eymeri- 
Weihoff, adjointe aux solidarités, est venue la saluer pour l’occasion.

Et de cent !

La surprise de fin d’année
Chaque fin d’année, le CCAS de Pont de Claix remet aux aînés un colis de douceurs 
sucrées ou salées. Si vous avez 70 ans ou plus, pensez à vous inscrire avant  
le 25 octobre pour en bénéficier !

► Renseignements : CCAS, 27 av. Antoine Girard, 04 76 29 80 22



En septembre, la bibliothèque Aragon fête ses 40 ans !  
40 années d’engagement public pour la lecture.  
40 années de prêts, d’échanges entre lecteurs,  
de rencontres avec les auteurs, de pages tournées,  
de cassettes rembobinées…
40 années à découvrir dans ce dossier, et entre les murs de la biblio-
thèque cet automne !
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Un bâtiment créé sur mesure, une adaptation constante aux nouvelles  
technologies et une ribambelle d’événements et de partenariats : s’engager 
pour la lecture publique n’est pas une activité de tout repos !

À la recherche du temps vécu

De grandes ambitions 
En 1977, une nouvelle équipe municipale, 
menée par le maire Michel Couëtoux, arrive au 
pouvoir. L’une de ses premières décisions :  
municipaliser la bibliothèque associative, 
alors rattachée au centre social Irène 
Joliot-Curie : « C’était une volonté forte des 
élus : il fallait que la lecture publique devienne 
la responsabilité des municipalités, des poli-
tiques », témoigne Nelly Giorni, qui gérait la 
bibliothèque associative et fut directrice de 
la bibliothèque municipale de 1983 à 2001. 
L’emplacement de ce futur équipement ? 
La place des Îles de Mars, centre de vie 
d’un nouveau quartier, qui accueillera deux 
autres établissements culturels : l’Amphi-
théâtre et la Maison des Jeunes et de la 
Culture (MJC). 
La bibliothèque ouvre ses portes en 1983 
et se développe très vite. Son fonds passe 
de 12 000 documents en 1977 à 30 000 en 
1987 (et plus de 50 000 aujourd’hui !). Pour 
chercher plus rapidement un fichier, faciliter 
l’enregistrement des sorties et retours de 
documents, réserver un ouvrage, les biblio-
thécaires se tournent vers l’informatique…

La forme et le fonds 
En 1974 est créé le Syndicat Intercom-
munal pour le Traitement de Problèmes 
de l’Informatique (SITPI). Pont de Claix y 
adhère et, aux côtés d’autres communes 
dotées d’une bibliothèque, se questionne 
sur la façon la plus efficace de gérer son 
fonds. Au début des années 90, c’est 
l’informatique qui les y aidera, avec l’arrivée 
du Minitel. Une fois effectué le travail 
titanesque de recensement des ouvrages 
dans la base informatique, il devient alors 
possible de numériser le prêt. Si le Minitel 
a depuis disparu, les données ont permis 

d’alimenter le site du SITPI (www.biblio.
sitpi.fr) sur lequel vous pouvez consulter la 
liste des ouvrages disponibles et réserver 
un document. 
Dès ses débuts, la bibliothèque s’ouvre 
également à différents médias, afin de 
correspondre aux besoins des usagers  : 
elle permet la consultation de vidéocas-
settes dès 1987, de CD-ROM dès 1994, et 
finalement de liseuses en 2013. 
Autant d’adaptations qui permettent à la 
bibliothèque de parler à tous, d’être un 
véritable lieu de vie : son ambition des pre-
miers jours, qui continue à se concrétiser.
 
Ensemble c’est tout 
Dès son ouverture, la bibliothèque se  
distingue. Elle est l’une des premières de 
l’agglomération à proposer un fonds musical 
et à créer un service de portage de livres à 
domicile, dans les crèches ou à la résidence 
des personnes âgées. Soucieuse de faire 
prendre goût à la lecture dès le plus jeune 
âge, elle met en place des défis lectures 
avec les écoles et collèges, travaille avec les 
crèches et crée une salle de consultation 
pour que les jeunes fassent leurs devoirs. 
En 1994, la Ville crée Objectif lire, premier 
salon du livre jeunesse de l’agglomération, 
en partenariat avec le comité d’entreprise 
de Rhône Poulenc. Hubert Mingarelli, Azouz 
Begag, Jean Claverie sont ainsi invités. 
Permettre à tous de lire… et d’écrire correc-
tement, c’est aussi ce qui guide la création 
d’un rituel pontois : la distribution d’un 
dictionnaire à chaque élève de CM1, qui a 
lieu tous les ans à la bibliothèque. Dans cette 
même salle sont aussi reçus des auteurs de 
renom. Pef, Susie Morgenstern, Jonathan Coe 
ont ainsi poussé les portes de la bibliothèque. 
À qui le tour ?
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Faire vivre la bibliothèque avec des événements pour toutes les sensibilités : 
cette année encore, le pari est renouvelé. Voilà les rencontres déjà prévues 
pour 2023-2024.

L’écume des jours

Le cercle des lecteurs assidus
Les clubs lecture font leur rentrée !

Rendez-vous le mercredi 20 septembre à 18h 
pour le club adulte et le mercredi 4 octobre à 18h 
pour le club ados (+12 ans). De nouveaux partici-
pants sont accueillis tout au long de l’année pour 
des conversations sur la littérature, bien sûr, mais 
aussi la bande dessinée, le cinéma, les séries…  
De précieux échanges pour les équipes de la 
bibliothèque, qui peuvent ainsi anticiper les 
demandes de livres des habitants.

Samedi 7 octobre, de 9h30 à 12h : vente de documents déclassés au cours de  
l’année. Livres, CD, et revues (vendues par lots de 5), sont à 1 € pièce.

Mercredi 22 novembre à 16h : La fiancée du vampire, conte bulgare mis en musique 
par la compagnie Nana Sila. À partir de 6 ans.

Du 16 janvier au 13 février 2024 : « Bordez les avirons », une exposition de planches 
BD originales d’Arnaud Quéré. L’auteur a participé à une résidence de création organisée 
par la Métropole. Il a réalisé dans ce cadre une BD sur quatre sportifs du club de l’Aviron 
Grenoblois qui participeront aux Jeux Olympiques 2024. 

Mercredi 17 avril : rencontre avec Julie Colombet, autrice jeunesse. Les élèves de 
la grande section au CE2 découvriront tout au long de l’année son œuvre, peuplée de 
bestioles aux yeux illuminés.

Mars-Avril : échange avec l’éditeur Aurélien Masson, qui dirige la collection ÉquinoX 
aux Arènes. En lien avec l’exposition de Yann Legendre, qui réalise plusieurs des couver-
tures de la collection ÉquinoX, et qui sera à découvrir aux Moulins de Villancourt.

► Bibliothèque Aragon, place Michel Couëtoux - 04 76 29 80 95



Vous voulez approfondir cette histoire ? À l’automne, une exposition vous  
permet de revivre les 40 premières années de la bibliothèque.

Pour écrire ce récit, les équipes de la bibliothèque se sont plongées dans les archives municipales. 
Une revue de presse et des vidéos retracent les événements ayant ponctué la vie de la bi-
bliothèque Aragon. Les habitants ont été mis à contribution pour réaliser des illustrations et  
partager leurs souvenirs du lieu, qui seront affichés aux côtés des mots d’anciens directeurs 
ou directrices de la bibliothèque, élus, lecteurs et enseignants, interviewés pour l’occasion. 
Enfin, le dernier volet de l’exposition est composé… de livres, recommandés par les person-
nalités interrogées. Un joli moyen d’encourager l’échange et la transmission et de valoriser la 
collection de la bibliothèque Aragon. 

Rendez-vous le mercredi 27 septembre à 18h pour l’inauguration de l’exposition !

madame borécy 

“La bibliothèque est l’un des plus beaux  
       et importants équipements de notre ville ”

Sam Toscano 1er adjoint en charge de la culture

Louis Aragon, l’un des plus grands poètes du XXe siècle,  
fut également romancier et journaliste.  
Il meurt en 1982, après avoir produit une œuvre marquée par 
ses convictions politiques et patriotiques et son engagement 
amoureux. Le maire Michel Couëtoux, grand amateur de 
poésie, décide en 1983 de lui rendre hommage en donnant 
son nom à la bibliothèque municipale. 

Le fou des mots



La bibliothèque achète 500 titres chaque 
année. Qui les choisit et pourquoi ?
« Nous avons une politique documentaire, 
validée par les élus, qui planifie le partage du 
budget entre les différents secteurs  
(jeunesse, adulte, DVD, etc.) et catégories 
(policier, fantastique, romance…). Chaque 
agent de la bibliothèque est responsable d’un 
secteur, pour lequel il achète des documents.  
Les achats dépendent de ce qu’on a prêté ou 
pas prêté l’année précédente, des ouvrages 
disponibles dans les autres bibliothèques du 
réseau SITPI et des demandes des lecteurs. 
Ils représentent une partie non négligeable 
de notre budget. »

Comment les avis des lecteurs sont-ils 
pris en compte ? 
« Ce qui guide nos acquisitions, c’est notre 
culture littéraire. Celle-ci se construit par la 
lecture de la presse spécialisée, les échanges 
avec les libraires… et bien sûr par nos échanges 
avec les lecteurs ! Les clubs lecteurs sont  
particulièrement importants à cet égard : 
chaque rencontre nous permet d’avoir des 
retours argumentés sur une vingtaine  
d’ouvrages. 
Toutefois, avant d’acheter un livre qui nous 
a été recommandé, nous nous assurons qu’il 
sera assez emprunté. En bibliothèque, un livre 
va sortir une trentaine de fois dans sa vie. »

La vente annuelle de documents déclas-
sés approche. Comment décidez-vous de 
vous séparer de certains ouvrages ?
« De nombreux livres sont retirés chaque 
année : s’ils ne sont plus pertinents (imaginez 
un manuel de géographie qui parle du 
Royaume-Uni comme un pays de l’Union 
Européenne !), s’ils sont abîmés, s’ils ne 
sont pas sortis depuis longtemps et, enfin, 
s’ils sont trop anciens. Ces critères ne sont 
pas absolus : un livre ancien peut continuer 
à avoir de la valeur, un livre qui n’a pas été 
emprunté depuis longtemps peut faire 
l’objet d’un intérêt renouvelé, par exemple 
s’il est adapté en film ou en série. Nous 
sommes attentifs à cela. »

Qui fréquente la bibliothèque ? 
« Nous sommes revenus à des niveaux de 
fréquentation comparables à ceux d’avant 
la crise sanitaire. En revanche, on voit moins 
de personnes âgées, qui auparavant venaient 
lire leur journal. Le public jeunesse, lui, 
prend de plus en plus d’importance. C’est 
en partie lié au succès des mangas, auquel 
on consacre davantage de place et qui attire 
de nombreux collégiens à la bibliothèque. 
La bibliothèque est aussi identifiée pour son 
important fonds en littérature, ce qui attire 
un public non pontois, qui vient par exemple 
de Varces, de Claix… »

Comment sont choisis et achetés les livres que vous allez emprunter ?  
Comment décide-t-on de retirer un livre des collections ?  

Le directeur de la bibliothèque, Miquel Sauze, présente dans 
cette interview le fonctionnement de la bibliothèque.

Le guide du bibliothécaire  
intergalactique
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Parce que le gaspillage alimentaire est encore trop présent dans nos écoles,  
la cantine scolaire passe à l’action !

À la cantine, l’art 
de ne pas en perdre une miette

Des petits déjeuners dans les écoles pour favoriser l’égalité des chances : voilà un 
nouveau dispositif pour le moins alléchant, mis en œuvre par la Ville et les écoles.

Le p’tit dej des champions !

C’est bien connu : le premier repas de 
la journée est indispensable aux enfants 
pour pouvoir se concentrer jusqu’à la 
pause de midi. Or, on estime à 25 % le 
nombre d’enfants ne déjeunant pas tous 
les jours. Le gouvernement a donc décidé 
de la distribution de petits déjeuners dans 
les écoles maternelles et élémentaires, 
dans un double objectif d’éducation  
à l’alimentation et de lutte contre la 
pauvreté. 
Pendant la semaine du goût et pendant 
la semaine du sport, des petits déjeuners 
complets seront proposés à l’ensemble 
des élèves, pour montrer la diversité des 
aliments qui peuvent composer ce repas.
De plus, tout au long de l’année, il sera 
mis à disposition des enseignants des 

petits déjeuners à proposer aux enfants 
qui n’auraient pas déjeuné. Cela néces-
sitera un travail de repérage des enfants 
concernés. En fonction des résultats de la 
période test (septembre-décembre 2023), 
cela pourrait représenter environ 275  
petits déjeuners servis chaque semaine, 
soit 39 600 petits déjeuners à l’année. 
La mise en œuvre est partagée entre la 
Ville et les écoles, qui travailleront en 
cohérence avec le Projet Éducatif de  
Territoire (PEDT) et les actions d’éduca-
tion à l’alimentation déjà travaillées les 
années précédentes grâce à la cuisine 
centrale de la Ville. Les familles seront 
invitées à y participer, notamment pour 
aider dans la logistique et s’inspirer des 
idées nouvelles de petit déjeuners.

10

En moyenne dans les restaurants scolaires 
français, 33 % des aliments proposés aux 
élèves sont perdus. Loi Egalim en 2018, 
loi AGEC en 2020, loi Climat et résilience 
en 2021 : ces dernières années plusieurs 
réglementations ont donc été mises en 
place pour lutter contre le gaspillage. 
Dans ce même objectif, le service restau-
ration et la diététicienne de la Ville ont 
entamé début 2023 une réorganisation 
au sein des cuisines. Plusieurs pesées 
de restes réalisées dans les écoles les 

ont guidé pour améliorer les recettes et 
la présentation des plats, réajuster les 
quantités. Les repas sont aussi passés de 
5 à 4 composantes. 
Des actions d’éducation à l’alimentation 
sont venues compléter ces ajustements, 
notamment sur le temps périscolaire 
du midi où les élèves ont bénéficié d’ate-
liers découverte et dégustation. Et pour 
parfaire la sensibilisation des élèves, 
chaque restaurant scolaire de maternelle 
a créé un petit personnage pour motiver 
les enfants à finir leur assiette. À l’école 
Pierre Fugain c’est donc Gloups, venu de 
Gloupsterre, qui mange désormais à la 
table des enfants et encourage ceux qui 
parviennent à rendre une assiette propre. 
Une motivation supplémentaire pour les 
aider à prendre de bonnes habitudes ! 
Pour continuer cette action, la sensibi-
lisation sera accentuée au niveau des 
élémentaires pour cette nouvelle année 
scolaire.



Grandir, découvrir qui on est, aller à la rencontre de l'autre et de son environ-
nement c'est le chemin de toute une vie... et c'est aussi ce que vous propose 
l'Amphi pour cette nouvelle saison à travers une programmation pleine de 
surprises...

Du théâtre, de la danse, un concert des-
siné et bien sûr le traditionnel festival de 
marionnettes Les P'tits Géants, tous les 
ingrédients sont là pour une nouvelle saison 
forte en émotions !
Préparez-vous pour de vertigineux voyages : 
avec les spectacles de cette année, vous 
êtes invités à explorer les tréfonds de l'être 
et les confins de l'univers... le tout sans 
quitter les sièges rouges et moelleux de 
votre salle de spectacles préférée.
Les créatures égarées se succéderont sur 
scène : un bébé hibou dans Un peu perdu, 
une petite boule de poils dans Sur les Pas 
d'Oodaaq, une fillette dans Comment moi je, 
qui retrouveront d'un même coup un che-
min et des réponses à leurs questions.
Engagés et téméraires, d'autres héros 
prendront à cœur la protection de leur 
environnement, en observant les effets du 
réchauffement climatique dans Mort d'une 
montagne, ou encore de l'urbanisation 
croissante dans Mauvaises Graines.

La nuit et ses mystères viendront aussi nous 
envelopper avec l'histoire à dormir debout 
de Duchesse et les énigmatiques chorégra-
phies sur le sommeil de L'écorce des rêves.
Et parce qu'il y a autant à découvrir dans les 
nouvelles histoires que dans les récits plus 
anciens, la programmation fait également la 
part belle aux œuvres classiques et tradi-
tionnelles, mille fois racontées et toujours 
aussi fascinantes. C'est donc une version 
punchy et humoristique de Médée, Roméo 
et Juliette et Dom Juan qui vous sera offerte 
sur un plateau lors des Apéros-tragédies, 
et une version miniaturisée des Misérables 
qui viendra clore cette année le bal des 
marionnettes. Cette belle programmation 
au sein de l'Amphi sera complétée par deux 
spectacles hors les murs, l'un à la Rampe 
(Échirolles), pour parcourir le poétique  
Chemin des métaphores, et l'autre dans le 
tout nouveau centre de sciences Cosmo-
cité : un spectacle lumineux hypnotique à 
souhait portant le doux nom d'Aster...

L'Amphi, l'univers et le reste

sur le pont #95 - SEPTEMBRE 2023
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4 Retrouvez l'intégralité de la programmation et réservez vos places en ligne sur  
www.pontdeclaix.fr



L’été touche à sa fin. Nous espérons que chacun d’entre vous a pu se reposer et en profiter plei-
nement.
Cette période a été de nouveau marquée par des événements climatiques (canicules, incendies, 
sécheresses…) qui n’ont épargné personne.
Cette situation, qui bouleverse nos équilibres, nous conforte à renforcer notre action pour l’envi-
ronnement. Espaces publics repensés, réhabilitation thermique des équipements municipaux et 
des logements privés seront nos priorités. Notre préoccupation majeure est de relever ces défis 
en ne laissant personne au bord du chemin – bâtir une ville pensée pour tous, c’est notre vision de 
l’écologie populaire.
Il ne peut y avoir d’écologie populaire sans accompagnement social et éducatif. L’un ne va pas sans 
l’autre. Pour avancer ensemble, nous aurons à cœur une nouvelle fois en cette rentrée, de soutenir 
nos aînés, nos associations, les familles pontoises et leurs enfants pour participer à faire vivre la 
solidarité, la cohésion et le partage des savoirs sur notre territoire.

Majorité municipale

sur le pont #95 - SEPTEMBRE 2023

Canicule : quand le réchauffement climatique devient la norme
Ces lignes sont écrites sous un petit 40° à l’ombre… S’il s’agit de « l’été le plus chaud jamais enre-
gistré sur terre », on peut se consoler en se disant que ce n’est que le début, au rythme où vont les 
politiques de réduction des émissions de gaz à effet de serre.
Si les collectivités ont peu de marge de manœuvre sur les causes – essentiellement dues au sys-
tème économique et aux choix politiques nationaux et mondiaux –, elles sont en première ligne 
pour affronter les conséquences du réchauffement climatique.
L’urbanisme et l’aménagement des espaces publics doit s’adapter : plus de verdure, plus d’ombre, 
moins de grandes esplanades en béton en plein soleil… Plusieurs communes expérimentent la vé-
gétalisation des parkings, par exemple. Ça n’a l’air de rien, mais des petits ajustements permettent 
de gagner quelques degrés en ressenti, et ça fait la différence.
Nous appelons Pont de Claix à se saisir pleinement de ces réflexions, pour affronter ensemble le 
siècle « chaud » qui vient.
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L'horizon de la rentrée se dessine, une période riche en opportunités pour nos jeunes écoliers. 
Dans notre commune, cette saison coïncide avec le forum des associations, un moment vibrant 
de solidarité. Au cœur de nos préoccupations, l'éducation brille comme un joyau précieux. Nous 
croyons en une éducation de qualité, accessible à chacun, sans exception. Les politiques éduca-
tives forment le socle de notre avenir collectif, et la commune doit jouer un rôle central dans la 
réussite des jeunes. L'école doit être un lieu où chaque enfant peut éclore et exprimer tout son 
potentiel. En cette rentrée, alors que l'éducation est célébrée, le forum des associations incarne 
notre engagement envers une commune solidaire. Il reflète notre diversité et notre volonté de 
bâtir un futur prometteur ensemble. Cher(e)s pontois(e)s, la rentrée nous invite à réaffirmer notre 
dévouement pour une éducation inclusive et une commune où chaque voix est précieuse.

Pont de Claix une ville qui avance
Christophe Ferrari, Sam Toscano, Isabelle Eymeri-Weihoff, Maxime Ninfosi, Souad Grand, Mebrok Boukersi, Fatima Benyelloul,  
Gilbert Bonnet, Louisa Laib, Delphine Chemery, Maurice Alphonse, Michel Langlais, Alain Soler, Dominique Vitale, Jean Rotolo,  
Athanasia Panagopoulos, Laurence Bonnet, Cristina Gomes-Viegas, Dolorès Rodriguez, Nathalie Bousboa, Myriam Martin-Arrête, 
Virginie Tardivet, Ferhat Cetin, Linda Yakhou, Rémi Besançon, Nader Dridi, Edmond Arrête, Marina Bernardeau

Julien Dussart, Lydie Soler

Agir Ensemble pour Pont de Claix

Reprenons la parole
Daniel Bey, Patrick Durand, Jérémie Giono
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L'Amicale des Pêcheurs de Pont de Claix est l’une des plus anciennes asso-
ciations de la ville. Association agréée de pêche et de protection des milieux 
aquatiques (AAPPMA), elle continue à renouveler ses missions et à attirer de 
nouveaux publics. 

Le reçu de 1922 pour le don d’un vivier de 
poisson est formel : voilà plus de 100 ans que 
l’association opère. L’AAPPMA, qui compte 
un millier d’adhérents, organise une douzaine 
d’événements par an : lâcher de truites, 
excursions au lac de Monteynard, journées 
de découverte pour les jeunes, les retraités... 
avec la même priorité année après année : la 
convivialité. « Avant, on organisait même des 
journées avec les écoles du secteur. Ils arrivaient 
le matin à la première heure : ils avaient leur 
pain au chocolat, et leur truite ! » témoignent 
Bruno Forcella et Joseph Capognan, deux 
des doyens, qui regrettent que les zones de 
pêche s’amenuisent, sous l’effet de règles de 
sécurité et de la nécessité de protéger les 
milieux. 
Les missions de l’association comprennent 
la gestion d’un large secteur, qui s’étend de 
Varces à Échirolles, sur lequel elle entre-
tient les étangs. Depuis 2013, l’ensemble des 
AAPPMA sont considérées par l’État comme 

partenaires pour la protection de l’environ-
nement. « On surveille et on signale les dépôts 
sauvages, les pollutions, précise Sébastien 
Costa, président de l’association. On peut 
être amenés à faire remonter des observations 
de terrain, par exemple sur l’état d’un cours 
d’eau, à la Préfecture ». L’association prend 
également part à des opérations de pêche 
de sauvetage, notamment lors d’épisodes de 
sécheresse. 
Ces dernières années, la baisse constatée des 
ressources piscicoles a renforcé la pratique 
du no kill, le fait d’attraper les poissons puis 
de les relâcher. De vivrière, la pêche est 
devenue une activité de loisirs, qui permet 
d’être dehors, et séduit les jeunes. « Nous 
avons augmenté le nombre d’adhérents de 
moins de 12 ans et de moins de 18 cette année, 
se réjouit Sébastien Costa, et deux jeunes de 15 
ans rentrent au bureau de l’association l’année 
prochaine. » Des arrivées prometteuses pour 
continuer à faire tourner l’association !

► Retrouvez l’AAPPMA de Pont de Claix et toutes les autres associations pontoises au Forum des  
associations, le 9 septembre à partir de 10 heures sur le parvis de Flottibulle ! 
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